
5月 11日上午开始 ， 一网友
QQ空间传出的一组图片， 在连云
港的多个微信圈以及贴吧上被传
播后引发众多网友关注 。 图片中
一名女孩遭人殴打后又被拍裸照，
伤情较重 。 据了解 ， 受害人是连
云港市广播电视大学学生。 目前，
连云港市警方正在介入调查此事，
涉案的两名嫌疑人已经被警方控
制。 （5月12日 《现代快报》）

这几年， 青少年暴力事件屡见
不鲜 。 仅这个月 ， 就曝出了山西
夏县一学生露天厕所内遭围殴 、
安徽怀远县一小学生被逼吃屎喝
尿等新闻， 手段一个比一个暴力，
性质一个比一个恶劣 。 透过这起
群殴事件 ， 有几个问题需要坚持
不懈地问下去 ： 一者 ， 如果不是
网络舆论发酵 、 裸照疯传 ， 谁能
关注到这名女大学生的悲惨遭遇？
二者 ， 凌晨时分还在校外的公园
内玩耍 ， 学校和公园管理方为何
置之不理？ 三者， 尽管打人 “事出
有因”， 但拳脚相加岂能越过法治、
文明和理性的底线？ 就算 “偷手机”
证据确凿 ， 也不能用私力救济的
江湖逻辑来替代法理的公平正义，
何况也只是一种 “怀疑”。

法治不彰 ， 暴力才会大行其
道。 一方面 ， 处于青春期萌动与
莽撞的学生 ， 对法律似懂非懂 ，

再加上缺乏基本的是非观念和道
德底线 ， 很容易就会因为一些鸡
毛蒜皮的小事而 “一怒即发”， 表
现得十分冷血和暴戾。 另一方面，
面对频频发生的暴力事件 ， 法律
似乎显得 “苍白无力”， 往往会以
“孩子还小” 为由而惩戒不够。

法治社会 ， 必须让暴戾之气
无立足之地。 面对校园暴力日益加
剧的倾向， 一方面法律不能继续以无
所谓的姿态袖手旁观， 另一方面在
挥拳肉搏之前 ， 教育的 、 行政的
综合手段必须更早一步 “出手 ”、
更快一点 “出拳”。 □徐剑锋

应重塑护士的职业尊严感
“面对病人时间最长的是护

士， 面对矛盾最多的也是护士 。”
这样辛苦的一个职业群体 ， 却时
常得不到应有的尊重 。 在北京博
爱医院急诊室的护士成泽莉看来，
社会上很多人对护士的认知有偏差，
“我们真希望病人能多理解我们 。”
（5月12日 《中国青年报》）

国际护士节 ， 是每一个护士
的节日， 可是 ， 我国护士群体的
生存状况却不容乐观 。 从媒体的
调查数据可知 ， 超过八成的护士
压力大， 缺乏职业成就感， 长期高
负荷工作， 每天疲惫不堪， 还要面对
患者的不尊重不理解。 如果说个别护
士存在职业道德问题 ， 还可以认
为是个人因素造成的 ， 但要是绝
大多数护士都反馈压力大 ， 那就

是整个行业的问题了。
近年来 ， 一些恶性伤医事件

的频频出现 ， 平时医护人员遭受
言语上的辱骂 、 性骚扰等 ， 则就
更是家常便饭了 。 导致医护群体
普遍缺乏职业尊严 ， 身体和精神
均备受折磨 ， 部分人承受不了压
力 ， 被迫离开这个行业 ， 亦造成
医护人员流失率居高不下。

医护本是救死扶伤的职业，在
发达国家是受到尊重的职业， 但在
我国“白衣天使”却沦落为医护民工，
饱受 “妖魔化 ” 的困扰 。 显然 ，
需要想办法改善护士的工作环境，
降低其工作压力，打击医疗腐败，理
顺医患关系，重塑医护人员的职业
尊严，让医护人员能够挺直腰板面
对社会。 □江德斌

张友江： 北京推出了三个劝阻
吸烟手势。 公共场所禁烟， 监管要
形成合力。 就目前而言， 执法还是
比较困难的。 公共场所禁烟运动是
一项宏大的 “系统工程”， 需要文明素
质的增强、 消费习惯的转变 ， 也需
要法治的完善、 执行力的增强。

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语
公共自行车
管理需智慧

刘小兵： 现实版的 “速度与激
情”， 马达轰鸣， 路人侧目， 城市
飙车不仅挑起公众的厌恶心理， 更
直接危害公共道路安全。 打击飙车
需要进一步堵塞管理 “漏洞”、 完
善相关法律 。 还要借助群众的力
量。 要鼓励民众多种形式的举报。

打击公路飙车
需要多方发力

■世象漫说
“网语如刀”

法治不彰，暴力才会大行其道

近年来， 热点事件引起众多网
民进行监督关注的同时， 部分网民
对个人信息无边界侵害、 对个人道
德无限制审判， 甚至为了一时情绪
的发泄随意谩骂、 人肉骚扰， 给当
事人带来不可言说的伤害。 （５月１１
日新华网）

公共场所禁烟
监管要成合力

□老笔

■长话短说

天价流量费被免
到底是谁的胜利？

乔志峰 ： 去年6月30日试运行
至今 ， 兰州市300余辆公共自行车
被恶意严重破坏及丢失。 有的没了
车座， 有的没了脚蹬子， 有的车座
被割破……用好公共自行车的关键
在 “管”， 而能不能 “管” 好则需
要相关单位拿出更多的责任感和智
慧来。

□石南

不偏袒姑息方能
拯救国产奶粉

黄曲霉毒素M1超标、 含阪崎肠杆菌、 菌落总
数超标、 硝酸盐超标； 维生素C、 氯等营养素不
符合食品安全国家标准， 在被曝光的问题奶粉
中， 存在这些食品安全风险的奶粉有25个， 占据
过半。 另有23 批次奶粉虽不存在食品安全风险，
但标示的营养素指标与标签明示含量不符。 上周，
国家食药监总局通报2014年婴幼儿配方乳粉抽检
情况，来自23家国内企业、4家进口经销商的48批次
不合格奶粉上黑榜 。 （5月12日 《新京报》）

应该说， 从2008年三聚氰胺事件以来， 我国
的质检部门对奶粉业的监管是不断加码， 一直从
严的， 这让一些不良企业退市， 一些问题企业浴
火重生。 可是即便如此， 摆在我们眼前的事实还
是按下葫芦浮起瓢， 问题奶粉被曝光的事件不断。
此次国家食药监总局的婴幼儿乳粉 “黑榜”， 之所
以受关注， 是因为覆盖范围之广、 触及问题之严
重， 确实到了触目惊心的地步。

其一， 在地方保护势力下， 问题奶粉企业灯
下黑， 几乎成为重灾区。 这次曝光的问题奶企，
黑龙江有多达11家企业上榜， 约占上榜企业的三
分之一， 6家当地乳企被停产整改， 有3家企业的3
个批次存在较高风险， 5家企业8个批次有一般风
险， “农垦” 字企业几乎成为黑龙江问题乳粉的
重中之重。 另一个上榜 “大户” 的陕西， 有6家企
业， 2家企业3个批次的产品存在较高风险。

其二， 在这次不合格企业中， 也出现了奶粉
“国家队” 的踪影， 包括高原之宝、 龙丹、 飞鹤艾
倍特、 哈尔滨太子4家乳企。 其中有3家是标签标
识错误， 而白城龙丹2013年10月23日生产的婴儿
配方奶 粉 （1段） 被检测出阪崎肠杆菌， 属于较
高风险产品。

其三， 令人惊异的是， 少数问题奶粉不仅有
问题， 而且高风险， 有的黄曲霉毒素M1超标， 有
的含阪崎肠杆菌， 有的菌落总数超标， 有的硝酸
盐超标， 即便是人们颇为信赖的进口奶粉， 也张
冠李戴， 虚标营养素， 存在欺诈。 比如超标的黄
曲霉毒素M1， 是霉菌毒素中毒性最大、 对人类健
康危害极为突出的一类霉菌毒素。 而阪崎肠杆菌
严重超标时还能引起新生儿脑膜炎、 小肠结肠炎
和菌血症。 如果纵容不良企业生产这样的奶粉，
简直就是谋财害命。

更令人奇怪的是， 这几年， 无论是政府、 企
业、 协会， 都强调我们现在的奶粉安全状况是最
好的， 但在这次检测中又发现了很多问题。 这些
问题还相当严重， 有监管中的缺失， 也有企业自
身的过失 ， 但无论是什么原因， 各个环节都需要
认真反省， 在整个生产、 运输和产业链中， 究竟
是哪个环节出了问题， 都应一一排查出来， 并拿
出壮士断腕的办法加以纠正。 我们不能一方面总
是抱怨中国的奶粉消费者不爱国， 花重金从海外
抢购奶粉； 一方面， 自己的产品老是做扶不上墙
的阿斗， 不争气。

当然， 不幸中之大幸的， 是这次曝光的问题
奶粉， 不是吃出了人命才去被动查处的， 而是国
家质检部门的一次主动出击， 集中行动。 颇可告
慰的是， 这次抽检体现了国家重拳治乳的决心，
“不姑息 、 不偏袒”， 也体现了国家淘汰乳业落后
产能和地方保护主义之间的博弈。 民以食为天，
奶粉作为天大甚至比天还大的问题， 必须敢于亮
剑， 斩恶除劣， 不能有丝毫的恻隐。 这才是对国
家形象、 奶企声誉乃至婴幼儿的关爱与呵护。 而
国产奶粉想要绝处逢生， 就必须具备接受这种严
苛检测的承受能力。

“五一 ” 假期 ， 合肥市民胡女
士去塞班岛度假。 下飞机后， 她曾
用微信给家人报了平安。 三天后，
当她回到合肥， 却被通信运营商告
知， 她在国外期间， 手机上网流量
费用超过了1.6万元。 （5月11日中
安在线）

尽管这个天价的流量费在媒体
舆论的压力下， 现在已经被通信运
营商所免除， 但是由此反映出来的
相关问题， 也再次加重了消费者对
于流量费用的疑问。 疑问之一， 手
机流量费的定价机制究竟由谁说了
算， 是相关的物价部门， 还是由通
信运营商自己说了算； 疑问之二，
手机跨省、 跨国的流量费用究竟是
如何核算的， 为何一沾 “漫游” 的
边就会产生高额的流量使用费； 疑
问之三， 手机流量费用究竟有没有
下降的空间， 如果有为何到现在还
没实施， 如果没有， 为何通信运营
商能够免除掉胡女士的天价流量
费； 疑问之四， 对于拥有庞大手机
用户群的通信运营商， 在费用制定
和收取方面， 究竟有没有得到行之
有效的监管； 疑问之五， 通信运营
商在手机流量费用收取和减免方面
的任性， 究竟是如何产生的。

表面上看， 这次胡女士的天价
流量费被免除， 是消费者的一个胜
利， 但是这种 “胜利” 只是一个特
例， 并不能从根本上让更多的手机
用户从中获益。 天价流量费用被免
充其量是一次通信运营商的应急公
关， 而不是出自真心的让利于民。
因此， 从实质上来说， 这根本就不
是消费者的胜利， 而是通信运营商
又一次应急演练的成功。 明晰了这
一点， 作为消费者的我们， 还能笑
出来吗。 □朱启业


